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Совет Безопасности Предварительный отчет 
Семьдесят седьмой год 
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Нью-Йорк 

Председатель: г-н де Ривьер  . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . .  (Франция) 

Члены: Албания  . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . .  г-н Ходжа 

Бразилия . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . .  г-н Коста Филью 

Китай  . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . .  г-н Гэн Шуан 

Габон . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . .  г-н Бьян 

Гана . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . .  г-н Агьеман 

Индия . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . .  г-жа Камбодж 

Ирландия  . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . .  г-жа Моран 

Кения  . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . .  г-н Кибойно 

Мексика  . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . .  г-н де ла Фуэнте Рамирес 

Норвегия . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . .  г-жа Хеймербакк 

Российская Федерация  . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . .  г-н Небензя 

Объединенные Арабские Эмираты  . . . . . . . . . . . . . . . . .  г-н Абу Шахаб 

Соединенное Королевство Великобритании и 
Северной Ирландии . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . .  дама Барбара Вудворд 

Соединенные Штаты Америки . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . .  г-н Делорентис 

Повестка дня 
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Заседание открывается в 15 ч 05 мин. 

Утверждение повестки дня 

Повестка дня утверждается. 

Угрозы международному миру и безопасности 

Председатель (говорит по-французски): На ос-
новании правила 37 временных правил процедуры 
Совета я приглашаю принять участие в этом засе-
дании представителей Германии и Украины. 

На основании правила 39 временных правил 
процедуры Совета я приглашаю принять участие в 
заседании Генерального директора Международно-
го агентства по атомной энергии г-на Рафаэля Ма-
риано Гросси. 

Совет Безопасности приступает к рассмотре-
нию пункта своей повестки дня. 

Я хотел бы тепло приветствовать Генерального 
секретаря Его Превосходительство г-на Антониу 
Гутерриша и предоставить ему слово. 

Генеральный секретарь (говорит по-
французски): Благодарю Вас, г-н Председатель, за ор-
ганизацию этого заседания, посвященного событиям 
на Запорожской атомной электростанции (АЭС) на 
юге Украины и вокруг нее. Хочу высоко оценить сме-
лые усилия Международного агентства по атомной 
энергии (МАГАТЭ) и миссии, возглавляемой Гене-
ральным директором Гросси. Позвольте мне также 
поблагодарить стороны за готовность к сотрудни-
честву. Генеральный директор Гросси позднее сам 
представит обзор того, что он наблюдал в ходе этого 
визита вместе со своими сотрудниками. 

Секретариат с гордостью оказывал поддержку 
МАГАТЭ в его важнейшей миссии по обеспече-
нию безопасной эксплуатации АЭС. Я хочу лично 
поблагодарить всех коллег, которые оказывали со-
действие в этой миссии, особенно 13 сотрудников 
Организации Объединенных Наций по вопросам 
поддержки и безопасности, которые сыграли важ-
нейшую роль в обеспечении успешного разверты-
вания миссии МАГАТЭ. 

(говорит по-английски) 

Я по-прежнему серьезно обеспокоен ситуаци-
ей на Запорожской АЭС и вокруг нее, включая со-
общения о недавних обстрелах. Давайте говорить 

как есть. Любое повреждение — будь то преднаме-
ренное или нет — крупнейшей в Европе атомной 
электростанции в Запорожье или любого другого 
ядерного объекта на Украине может привести к ка-
тастрофическим последствиям не только на терри-
тории непосредственно самого объекта, но и во всем 
районе или даже за его пределами. Необходимо при-
нять все меры, чтобы избежать такого развития со-
бытий. Здравый смысл и готовность к сотрудниче-
ству — вот чем необходимо руководствоваться при 
определении путей продвижения вперед. Не прием-
лемы никакие действия, которые могут поставить 
под угрозу физическую целостность, безопасность 
или сохранность атомной станции. Жизненно важ-
ны все усилия, направленные на возвращение атом-
ной электростанции статуса гражданского объекта. 

В качестве первого шага российские и укра-
инские вооруженные силы должны взять на себя 
обязательство не вести никаких военных действий 
в направлении станции или с ее территории. Запо-
рожский объект и его окрестности не должны быть 
целью или местом проведения военных операций. 

Вторым шагом должно быть достижение со-
глашения о создании демилитаризованной зоны 
по периметру. В частности, это будет включать в 
себя обязательство российских сил вывести весь 
военный персонал и технику из этого периметра, а 
также обязательство украинских сил не входить в 
него. Персонал станции должны быть в состоянии 
выполнять свои обязанности, и необходимо поддер-
живать связь со станцией. Пришло время в срочном 
порядке согласовать конкретные меры для обеспе-
чения безопасности этого района. 

К сожалению, состоявшаяся в прошлом месяце 
десятая Конференция участников Договора о не-
распространении ядерного оружия по рассмотре-
нию действия Договора оказалась жертвой войны 
на Украине. В итоговом документе была предпри-
нята попытка рассмотреть вопрос о безопасности и 
сохранности атомных электростанций в зонах воо-
руженных конфликтов, в том числе на Украине. Од-
нако Конференция не смогла достичь консенсуса и 
воспользоваться имеющимися возможностями для 
укрепления Договора. Я призываю все государства 
использовать все возможности для диалога и ди-
пломатии в целях достижения прогресса в решении 
этих важнейших вопросов. 
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Я рассчитываю, что в дальнейшем эксперты 
МАГАТЭ, которые сейчас находятся в Запорожье, 
смогут беспрепятственно выполнять свою работу и 
помочь надежно обеспечить ядерную безопасность 
на станции. Все мы заинтересованы в успехе их важ-
нейшей миссии. Давайте же возьмем на себя обяза-
тельство сделать все возможное, чтобы поддержать 
их. И давайте решительно продолжим работать во 
имя мира в соответствии с международным правом 
и Уставом Организации Объединенных Наций. 

Председатель (говорит по-французски): Благо-
дарю Генерального секретаря за его вступительное 
слово. 

Сейчас я предоставляю слово г-ну Гросси. 

Г-н Гросси (говорит по-французски): Я рад воз-
можности в третий раз в этом году выступать в Сове-
те Безопасности по ситуации на Украине, и особенно 
приятно делать это под председательством Франции. 

(говорит по-английски) 

Хочу также поблагодарить Генерального се-
кретаря за его участие в сегодняшнем заседании. В 
своем выступлении он упомянул выдающуюся ра-
боту в поддержку нашей важной миссии, которую 
провела Организация Объединенных Наций в лице 
своих сотрудников, сопровождавших членов мис-
сии в течение нескольких дней и вместе пережив-
ших несколько очень напряженных моментов. Я ви-
дел их героизм, самоотверженность и преданность 
делу Организации Объединенных Наций. Еще раз 
благодарю Генерального секретаря. Надеюсь на 
продолжение совместной работы по обеспечению 
стабильности на ядерных объектах на Украине. 

Члены Совета, возможно, видели, что сегодня я 
опубликовал подробный доклад по итогам миссии, 
которую я имел честь возглавлять на прошлой не-
деле на Украине и в ходе посещения Запорожской 
атомной электростанции. Направление этой миссии 
стало результатом почти шести месяцев кропотли-
вой работы, в течение которых прилагались напря-
женные усилия для достижения именно этой цели: 
побывать на АЭС вместе с нашими инспекторами 
и составить всеобъемлющий доклад о ситуации, с 
тем чтобы подтвердить некоторые факты, которые 
мы наблюдали в течение последних шести месяцев. 
Мы не планируем останавливаться на достигнутом 
и хотим также представить конкретные рекоменда-
ции на основании увиденного на электростанции. 

Первый важный принцип обеспечения без-
опасности на любом ядерном объекте — не под-
вергать его физической опасности. К сожалению, 
как я уже говорил в своем выступлении 11 авгу-
ста (см. S/PV.9109) на заседании, прошедшем под 
председательством Китая, этот принцип был на-
рушен и продолжает нарушаться. Преднамерен-
но или непреднамеренно, но физические атаки и 
удары, которым подвергся объект, и которые я мог 
лично наблюдать и оценить вместе со своими экс-
пертами, просто неприемлемы. Мы играем с ог-
нем, и это чревато катастрофой. Именно поэтому в 
нашем докладе мы предлагаем создать защитную 
зону для обеспечения физической и технической 
ядерной безопасности, ограниченную периметром 
и границами самой электростанции. Я еще вер-
нусь к этому тезису. 

Второй важный принцип, гласит, что все си-
стемы и оборудование обеспечения физической и 
технической безопасности должны работать нор-
мально и беспрепятственно, а также функциони-
ровать полностью. Мы знаем и имели возможность 
воочию убедиться, что сотрудники станции рабо-
тают в чрезвычайно тяжелых условиях, учитывая 
присутствие военного оборудования и транспорт-
ных средств в различных частях АЭС. В этой связи 
наша конкретная рекомендация заключается в том, 
чтобы вывести военный транспорт и вывезти обо-
рудование, в настоящее время находящееся в кор-
пусах атомной электростанции и на ее территории, 
с тем чтобы не мешать нормальному функциониро-
ванию системы обеспечения физической и техниче-
ской ядерной безопасности. 

Третий принцип гласит, что персонал должен 
иметь возможность выполнять свои обязанно-
сти без ненужного давления или дополнительных 
сложностей. Как известно членам Совета, этот во-
прос неоднократно поднимался во время кризиса, 
особенно после оккупации атомной электростан-
ции в марте. Мы смогли выполнить свою работу 
вместе с экспертами и пришли к приведенному в 
конкретной рекомендации моего доклада выводу, 
что операторам необходимо позволить вернуться к 
выполнению своих четких и штатных обязанностей 
и полномочий, и что должны быть восстановлены 
соответствующие рабочие условия, включая надле-
жащую семейную поддержку персонала. 
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Четвертый принцип касается внешнего энер-
госнабжения. Я уже говорил об этом в прошлом, и, 
как все знают, это очень важный вопрос в том смыс-
ле, что без внешнего электроснабжения атомная 
электростанция может оказаться неспособна обе-
спечить выполнение важнейших задач, включая ох-
лаждение реакторов и отработанного топлива. Без 
этого существует риск весьма серьезной ядерной 
аварии. Что касается этого принципа, то Между-
народное агентство по атомной энергии (МАГАТЭ) 
рекомендует восстановить резервную линию элек-
троснабжения за периметром АЭС и обеспечить по-
стоянный доступ к ней. Для обеспечения такой воз-
можности вся военная деятельность, которая может 
повлечь за собой последствия для системы энергос-
набжения, должна быть немедленно прекращена. 

В соответствии с пятым принципом необходимо 
обеспечить бесперебойные логистические цепочки 
поставок и бесперебойное транспортное сообщение 
с объектом. Как справедливо напомнил нам Гене-
ральный секретарь, мы должны помнить о том, что, 
будучи крупнейшей АЭС в Европе, Запорожская 
атомная электростанция является крупным про-
мышленным объектом, требующим постоянных 
поставок запасных частей и другого оборудования. 
Сейчас, в условиях конфликта, поставки нарушены, 
что является внештатной ситуацией. В связи с этим 
наша конкретная рекомендация заключается в том, 
что все стороны должны взять на себя соответству-
ющие обязательства и внести свой вклад в обеспе-
чение эффективности цепочек поставок. Соответ-
ственно, мы хотели бы напомнить, что, например, 
благодаря программам помощи и поддержки МА-
ГАТЭ поставки в Чернобыль были в значительной 
степени восстановлены, и аналогичный механизм 
может быть создан для Запорожской АЭС. 

Шестой принцип касается функционирования 
систем радиационного мониторинга для выяснения 
ситуации и определения наличия радиации в атмос-
фере. У нас есть сеть оборудования для мониторинга, 
однако она пострадала. Согласно конкретной шестой 
рекомендации нашего доклада, необходимо поддер-
живать возможность выполнения этих задачи, в том 
числе при помощи учений и тренировок, проведение 
которых может помочь обеспечить МАГАТЭ. 

Седьмой и последний принцип гласит, что не-
обходимо наладить бесперебойный и надежный ка-
нал связи с украинским регулирующим органом и 

другими сторонами. Неоднократно случались пере-
бои с использованием этих каналов связи. В связи 
с этим в своей седьмой рекомендации МАГАТЭ ре-
комендует, чтобы в соответствии с каждым из семи 
принципов обеспечения технической и физической 
безопасности постоянно обеспечивалось наличие 
надежных средств и каналов связи, включая резерв-
ные линии связи. 

Историческая миссия, состоявшаяся на про-
шлой неделе, дала нам и международному сообще-
ству ценный инструмент в виде миссии МАГАТЭ 
по оценке и мониторингу, которая может предоста-
вить всем нам сегодня всеобъемлющий доклад с 
нейтральной, беспристрастной и технической оцен-
кой ситуации. 

Кроме того, огромное значение имеет то, что 
инспекторы МАГАТЭ остались на объекте. Теперь 
благодаря МАГАТЭ Организация Объединенных 
Наций и международное сообщество имеют воз-
можность без задержек и непосредственно на ме-
стах оценивать ситуацию по мере ее развития. Этот 
факт является беспрецедентным. В прошлом, когда 
инспекторы МАГАТЭ посещали места, пережив-
шие трудные обстоятельства, такие как Чернобыль 
и Фукусима, или вооруженный конфликт, как, на-
пример, Ирак, это всегда происходило постфактум. 
Всегда приходилось разбираться с последствиями и 
восстанавливать уже разрушенное. В этом же слу-
чае мы руководствуемся историческим и этическим 
императивом — не допустить, чтобы что-то произо-
шло. Установив свое присутствие и договорившись 
о создании особой зоны безопасности и защиты, мы 
получили возможность предотвратить инцидент. 

Как сказано в докладе, мы готовы провести кон-
сультации со сторонами в ближайшее время. Эти 
меры можно считать временными в надежде на то, 
что в контексте этого конфликта удастся догово-
риться о других, более комплексных и эффектив-
ных мерах — что, разумеется, не входит в компе-
тенцию МАГАТЭ. Тем не менее это то, что можно 
сделать прямо сейчас. Инспекторы уже находятся 
на месте и выполняют свою работу. У нас есть воз-
можность договориться о создании очень простого, 
но крайне необходимого механизма защиты, чтобы 
не допускать того, что происходит прямо сейчас — 
обстрелов атомной электростанции. 
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Давайте воспользуемся этой возможностью, 
столь важной для обеспечения мира и безопасности 
и защиты населения Украины и других стран. 

Председатель (говорит по-французски): Благо-
дарю г-на Гросси за его сообщение. 

Сейчас я предоставляю слово членам Совета, 
желающим выступить с заявлениями. 

Г-н Небензя (Российская Федерация): Благо-
дарим Генерального секретаря Гутерриша и Гене-
рального директора Международного агентства по 
атомной энергии (МАГАТЭ) г-на Рафаэля Гросси за 
брифинги. 

Отдаем должное г-ну Гросси за его решение об 
осуществлении миссии Агентства на Запорожскую 
атомную электростанцию. Это ответственный и 
мужественный шаг со стороны руководства МАГА-
ТЭ, подтверждающий глобальную роль Агентства 
в сфере атомной энергетики. Мы рады, что визит 
позволил Вам, г-н Генеральный директор, и Вашей 
команде лично оценить обстановку на Запорожской 
атомной электростанции и убедиться, что сформу-
лированные Вами принципы безопасности нами не-
укоснительно соблюдаются. 

Важно, что, как мы услышали в ходе Вашего 
брифинга в Вене 2 сентября, Вы смогли своими гла-
зами увидеть, что благодаря налаженному сотруд-
ничеству между персоналом станции и российски-
ми вооруженными силами, охраняющими станцию, 
она в целом функционирует в штатном режиме и 
никаких внутренних угроз для ее безопасности 
нет. У Вас была прекрасная возможность убедиться 
в том, что единственную угрозу создают обстрелы 
и диверсии со стороны вооруженных сил Украины. 
Видим подтверждение этого в Вашем выводе, озву-
ченном на упомянутом брифинге, о том, что наи-
большую обеспокоенность у Агентства вызывает 
физическая безопасность станции и ее целостность, 
риски для которой возросли в связи с ее обстрелами 
в августе. 

Сожалеем, что в Вашем докладе о выполнении 
гарантий МАГАТЭ на Украине за период с апреля 
по сентябрь сего года, который появился букваль-
но пару часов назад, источник обстрелов прямо 
не указан. С пониманием относимся к Вашему по-
ложению главы международного регулятора, но в 
нынешней ситуации крайне важно называть вещи 
своими именами. Возможно, если бы документ был 

посвящен исключительно итогам Вашей поездки на 
Запорожскую атомную электростанцию, Ваши вы-
воды могли бы быть более четкими и недвусмыс-
ленными. Нам потребуется дополнительное время 
на изучение документа, поэтому не буду останав-
ливаться на нем подробно. Хотел бы только попро-
сить Вас прояснить, какое военное оборудование 
Вы увидели в ходе посещения Запорожской атом-
ной электростанции. 

Мы не сидим сложа руки и не давали замал-
чивать безрассудные действия киевского режима. 
В прошлом месяце мы дважды созывали заседа-
ние Совета Безопасности по этому поводу (см. S/ 
PV.9109 и S/PV.9114). Пытались достучаться до на-
ших западных коллег, объясняли, что эти обстрелы 
создают реальную угрозу ядерной катастрофы на 
самой большой атомной станции в Европе, призы-
вали западные делегации задуматься о возможных 
последствиях для населения континента и осадить 
своих подопечных в Киеве. К сожалению, наш при-
зыв не был воспринят, и с молчаливого согласия 
западных кураторов киевский режим продолжил 
обстреливать Запорожскую атомную электростан-
цию. Делают они это и сегодня— на этом я позже 
остановлюсь подробно. 

Приветствуем решение руководства МАГА-
ТЭ учредить постоянное присутствие Агентства 
на станции. Это качественно меняет положение 
дел: МАГАТЭ теперь может самостоятельно оце-
нивать ситуацию в режиме реального времени с 
учетом того, что двое инспекторов находятся на 
Запорожской атомной электростанции на постоян-
ной основе. Готовы оказывать их работе всемерное 
содействие. 

Хочу подчеркнуть, что мы с самого начала по-
следовательно поддерживали усилия МАГАТЭ по 
обеспечению ядерной и физической ядерной без-
опасности ядерных объектов Украины. Российская 
сторона сделала все от нее зависящее, чтобы г-н 
Гросси и его команда благополучно добрались до 
Запорожской атомной электростанции, выполнили 
свою работу и вернулись в Вену. Этот факт отметил 
официальный представитель Генерального секре-
таря, подчеркнувший, что «Российская Федерация 
сделала все необходимое для обеспечения безопас-
ности инспекторов МАГАТЭ, посетивших Запорож-
скую атомную электростанцию». Хотели бы услы-
шать Вашу оценку, г-н Генеральный директор, того, 
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насколько МАГАТЭ удовлетворено взаимодействи-
ем с российской стороной, в частности в плане обе-
спечения должного уровня безопасности миссии. 

К сожалению, как мы и опасались, украинская 
сторона, осознав, что не может использовать визит 
МАГАТЭ на Запорожскую атомную электростан-
цию в своих пропагандистских целях, сделала все, 
чтобы его сорвать. В день заезда миссии Агентства, 
1 сентября, вооруженные силы Украины с пяти утра 
открыли массированный артиллерийский огонь по 
станции и городу Энергодар. Они продолжали об-
стреливать Запорожскую атомную электростанцию 
вплоть до последнего момента, когда команда МА-
ГАТЭ уже находилась в пути на станцию. Украин-
ской артиллерией велись обстрелы территории За-
порожской атомной электростанции, места встречи 
миссии МАГАТЭ с российскими специалистами 
в районе населенного пункта Васильевка, а также 
маршрута их движения в Энергодар. Четыре снаря-
да разорвались на удалении 400 метров от перво-
го энергоблока Запорожской атомной электростан-
ции. Действия вооруженных сил Украины напря-
мую угрожали жизни и безопасности инспекторов 
Агентства. 

Но этим киевский режим не ограничился. Он 
пошел на чудовищную провокацию, попытавшись 
осуществить силовой захват станции прямо перед 
прибытием на нее миссии МАГАТЭ. В шесть утра 
1 сентября в сторону Запорожской атомной элек-
тростанции вооруженными силами Украины через 
Каховское водохранилище были направлены бое-
вые диверсионные группы с целью захвата станции. 

Иными словами, для создания впечатления об 
успехах вооруженных сил Украины, что, как из-
вестно, необходимо режиму Зеленского для вы-
клянчивания западных вооружений, ими подразу-
мевалось развязывание активных боевых действий 
вокруг станции, что могло привести к критическим 
повреждениям ее целостности. В случае успеха 
операции и перехода Запорожской атомной элек-
тростанции под контроль киевских властей гла-
ва МАГАТЭ г-н Гросси и эксперты миссии стали бы 
«живым щитом» украинских диверсантов. 

Данные провокации удалось пресечь благо-
даря эффективным действиям подразделений рос-
сийских вооруженных сил и Росгвардии, а также 
бдительности местного населения. В итоге встреча 
представителей Российской Федерации с командой 

МАГАТЭ состоялась только в полдень, на четы-
ре часа позже запланированного времени. Отдаем 
должное мужеству представителей Агентства и их 
готовности работать буквально под украинским 
огнем. 

Хотели бы спросить Вас, г-н Генеральный ди-
ректор, как отразилась на работе миссии попытка 
вооруженных сил Украины ее сорвать через вы-
садку диверсантов с целью силового захвата Запо-
рожской атомной электростанции. Как Вы можете 
прокомментировать эти действия украинской сто-
роны в контексте угроз физической безопасности 
станции и безопасности персонала Агентства? Ана-
логичный вопрос я хотел бы адресовать и Генераль-
ному секретарю. Сотрудники Департамента Орга-
низации Объединенных Наций по вопросам охраны 
и безопасности входили в состав миссии МАГАТЭ, 
непосредственно занимались вопросами обеспече-
ния ее безопасности. Они по долгу службы должны 
были заниматься оценкой ситуации и быть в курсе 
всех действий, создающих для нее риски. Что гово-
рят Ваши подчиненные о рисках, которые создали 
для миссии действия украинской стороны? 

Свое разочарование итогами визита МАГАТЭ 
на ЗАЭС Киев даже не счел нужным скрывать. Со-
ветник Владимира Зеленского Михаил Подоляк, 
в частности, заявил, что «все эти посреднические 
миссии выглядят крайне неэффективно и крайне 
трусливо, крайне непрофессионально». По его сло-
вам, они никогда не были готовы работать в экс-
тремальных условиях, и это касается не только 
МАГАТЭ, но и Организации Объединенных Наций. 
Согласно характеристике украинского функционе-
ра, международным организациям «не доверяешь 
уже на входе». Пан Подоляк усомнился и в том, что 
за два часа миссия МАГАТЭ смогла провести объ-
емную экспертизу. 

И в бессильной злобе Киев решил не отказы-
ваться от своих крайне опасных планов. Несмотря 
на сохраняющееся присутствие на ЗАЭС предста-
вителей МАГАТЭ, 2 сентября киевским режимом 
была предпринята еще одна неудачная попытка 
захвата станции, пресеченная российскими воору-
женными силами. С тех пор киевский режим про-
должает атаковать станцию ежедневно. 3 сентября 
ВСУ применили восемь беспилотных летательных 
аппаратов с подвесными боеприпасами. Благодаря 
действиям вооруженных сил — российских воору-
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женных сил — приближавшиеся к станции украин-
ские беспилотники были блокированы, после чего 
был осуществлен принудительный сброс гранат 
в безлюдных местах на удалении более полутора 
километров от периметра безопасности станции. 
4 сентября украинские войска применили ударный 
беспилотный летательный аппарат. В результате 
действий российских военнослужащих украинский 
беспилотник потерял управление и упал в киломе-
тре от территории Запорожской атомной станции. 
5 сентября ВСУ был осуществлен новый обстрел 
ЗАЭС тремя артиллерийскими зарядами, один из 
которых попал в крышу спецкорпуса №1, где хра-
нятся топливные сборки, а также находится храни-
лище с твердыми радиоактивными отходами. По 
данным Министерства обороны России, обстрелы 
ЗАЭС и Энергодара ведутся с противоположно-
го берега Каховского водохранилища, преимуще-
ственно из населенных пунктов Никополь, Марга-
нец и Марьевка, находящихся под контролем ВСУ. 

Атаки украинской стороны привели к тому, что 
из семи линий электроснабжения ЗАЭС поврежде-
ны пять. Призываем членов Совета Безопасности 
и руководство Организации Объединенных Наций 
решительно осудить эти провокационные действия 
киевского режима, нацеленные не только против 
сотрудников станции, но и против международных 
чиновников — сотрудников МАГАТЭ. «Живой ми-
шенью» для ВСУ продолжают оставаться и жители 
города Энергодар. Только сегодня произошло пять 
артиллерийских обстрелов города. Мы знаем, г-н 
Генеральный директор, что они передали Вам кол-
лективное обращение с просьбой остановить про-
вокации киевского режима. Этот сюжет широко 
освещался в средствах массовой информации. Вы 
сказали им, что сделаете все от Вас зависящее. Хо-
тели бы попросить Вас поподробнее остановиться 
на этой теме. Каковы Ваши впечатления от общения 
с жителями Энергодара? 

Мы продолжаем делать все, чтобы обеспечить 
безопасную работу Запорожской АЭС. Обеспече-
ние ее функционирования выполняется штатным 
техническим персоналом при поддержке россий-
ских специалистов. Пока радиационная обстановка 
на станции остается в норме. Но в случае продолже-
ния провокаций со стороны киевского режима ни-
кто не застрахован от более серьезных последствий. 
Ответственность за это целиком ложится на Киев 
и его западных покровителей и на всех остальных 

членов Совета Безопасности, которые до сих пор не 
нашли в себе мужества назвать вещи своими име-
нами и призвать Киев остановить его безрассудные 
действия против ЗАЭС, которые создают реальную 
угрозу международному миру и безопасности. Рас-
считываем, что сегодня у членов Совета хватит 
смелости это сделать ради предотвращения воз-
можной радиационной катастрофы. 

Г-н Делорентис (Соединенные Штаты Амери-
ки) (говорит по-английски): Я благодарю Генераль-
ного секретаря Гутерриша и Генерального дирек-
тора Гросси. Мы высоко оцениваем их постоянную 
поддержку в обеспечении эксплуатационной тех-
нической и физической безопасности Запорожской 
атомной электростанции, несмотря на продолжаю-
щиеся нападения России и ее отказ прекратить кон-
фликт и вывести войска из Украины, с тем чтобы 
эта ситуация могла быть разрешена мирным и ди-
пломатическим путем. 

Во-первых, давайте поблагодарим стороны, 
которые внесли свой вклад в организацию визита 
группы экспертов Международного агентства по 
атомной энергии (МАГАТЭ). Этот визит дал им воз-
можность выполнить свою важную работу, которая 
все еще продолжается, несмотря на все более опас-
ную обстановку, складывающуюся на запорожском 
объекте. Соединенные Штаты приветствуют тех-
нический доклад миссии МАГАТЭ, посвященный 
Запорожской атомной электростанции. Мы под-
держиваем предоставление сотрудникам МАГАТЭ 
постоянного, беспрепятственного и безопасного 
доступа к этому объекту. В этой связи необходимо, 
чтобы Россия позволила украинскому эксплуатаци-
онному персоналу принять все меры, которые сам 
персонал и сотрудники МАГАТЭ сочтут целесоо-
бразными для обеспечения безопасной и надежной 
работы электростанции, с тем чтобы снизить риск 
ядерного инцидента. 

Речь идет о международных усилиях по обе-
спечению технической и физической ядерной без-
опасности. В данном случае потенциальная угроза 
крайне велика. Это касается всех нас. И поэтому мы 
еще раз заявляем о том, что поддерживаем призыв 
Украины к демилитаризации территории вокруг за-
порожского объекта. И требуем немедленного ухода 
России с суверенной территории Украины. Россия, 
которая сегодня в этом зале устроила спектакль, 
стремясь избежать признания ответственности за 
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свои действия, не имеет права подвергать весь мир 
ненужному риску и угрозе ядерной катастрофы. Бо-
лее того, эта ситуация полностью создана Росси-
ей. Нынешняя опасная обстановка, сложившаяся в 
Запорожье, является следствием ничем не спрово-
цированного и незаконного вторжения России на 
Украину. В частности, это результат преднамерен-
ного захвата этой электростанции Россией 4 марта. 
Международное сообщество призывало Россию не 
приближаться к АЭС. Вместо этого российские вой-
ска нанесли удар по этому объекту и захватили его, 
поставив под угрозу семь обозначенных МАГАТЭ 
основных принципов обеспечения технической и 
физической ядерной безопасности. Россия продол-
жает военные действия в окрестностях электро-
станции. Пока Россия сохраняет контроль над АЭС, 
с каждым днем растет риск ядерного инцидента. 

В выходные очередной обстрел вновь привел к 
обрыву внешней линии электропередачи, что по-
ставило под угрозу функционирование электро-
станции. Хотя мы понимаем, что в настоящее время 
электростанция вырабатывает достаточно электро-
энергии для работы систем охлаждения, дальней-
шее военное присутствие России в этом районе бу-
дет и впредь подвергать электростанцию — и весь 
регион — серьезной опасности. Мы продолжаем 
настоятельно призывать Россию прекратить все во-
енные операции на ядерных объектах Украины и в 
их окрестностях и вернуть Украине полный кон-
троль над ними. Тем временем в докладе МАГАТЭ 
подробно описываются условия, которые приводят 
к резкому увеличению давления и нагрузки на экс-
плуатационный персонал, в результате чего непри-
емлемым образом повышается риск совершения 
человеческой ошибки. В докладе также говорится 
о продолжающихся боевых действиях в окрест-
ностях электростанции и о размещении военной 
техники и военнослужащих на ее территории, что 
также увеличивает опасность ядерной катастро-
фы. Я хотел бы упомянуть о том, что, присоединя-
ясь к Генеральному директору, мы выражаем при-
знательность персоналу всех ядерных объектов за 
их выдержку и стойкость в процессе обеспечения 
безопасного и надежного функционирования этих 
объектов в условиях конфликта. 

Отважный мэр Никополя недавно сказал пред-
ставителю одного из средств массовой информации 
следующее: «Наша главная проблема заключается 
в том, что мы не можем предсказать, что будет зав-

тра, и будет ли вообще это завтра». Еще одна граж-
данка Украины сказала следующее: «Мы все про-
сто все время боимся. Мне много лет, у меня диа-
бет. Если что-то случится, все, на что у меня хватит 
времени, — это лечь на пол и закрыть глаза». Никто 
не должен так жить. Нет никакого оправдания этой 
бессмысленной угрозе возникновения ядерного ин-
цидента. Никто не должен задаваться вопросом о 
том, будет ли завтрашний день. 

Электростанция и производимая ею электроэ-
нергия принадлежат Украине. Любые попытки Рос-
сии отсоединить Запорожскую атомную электро-
станцию от украинской сети и перенаправить выра-
батываемую ею электроэнергию в сторону России 
будут представлять собой крайне провокационное, 
эгоистичное и недальновидное поведение. Мы вы-
ступаем против любых усилий России использо-
вать электросетевую инфраструктуру Украины 
как пешку в этой неоправданной войне, а атомную 
электростанцию Украины — как военный щит или 
место дислокации своих сил. Именно Россия несет 
ответственность за возникновение этого кризиса, и 
она же может прямо сейчас его урегулировать. Ре-
шение простое. Российская Федерация должна пре-
кратить свое безрассудное поведение и немедленно 
вывести свои войска, причем не только из окрест-
ностей Запорожской атомной электростанции, но и 
с территории всей Украины. Насмешливый цинизм 
России, заявляющей о глубокой озабоченности ри-
ском катастрофы, нисколько не убеждает. 

Очевидно, что самый быстрый способ испра-
вить ситуацию — это немедленно вывести рос-
сийские войска. К сожалению для всех нас, Рос-
сийская Федерация показала свое истинное лицо, 
когда воспрепятствовала принятию итогового 
документа десятой Конференции участников До-
говора о нераспространении ядерного оружия по 
рассмотрению действия Договора. Россия была 
единственной из всех государств-членов. кто по-
мешал принять итоговый документ консенсусом. В 
этом нет ничего удивительного, учитывая, что дей-
ствия России в ходе ее продолжающегося вторже-
ния на Украину подрывают безопасный, надежный 
и мирный режим использования ядерной энергии, 
а ведь именно эту проблему призваны устранить 
Договор о нераспространении ядерного оружия 
(ДНЯО) и Конференция по его рассмотрению. От-
сутствие приверженности мирному использованию 
ядерной энергии ставит под сомнение надежность 
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России как поставщика ядерных материалов, ядер-
ного оборудования и ядерных технологий. Ответ-
ственные государства-участники ДНЯО призвали 
Россию прекратить все военные действия в районе 
Запорожской атомной станции и вернуть Украине 
полный контроль за ее функционированием, кото-
рый принадлежит ей по праву. Сейчас самое время 
для России, пока не стало слишком поздно, прислу-
шаться к этим словам. 

Поскольку число жертв конфликта среди граж-
данского населения продолжает расти, я надеюсь, 
что каждый из нас от имени стран, которые мы 
представляем, подчеркнет в этом зале, что Рос-
сия должна прекратить военные действия, уйти из 
Украины и вернуться на путь дипломатии. Общие 
заявления с выражением обеспокоенности или при-
зывы ко всем сторонам не помогут разрешить кри-
зис. Ответственность за нынешнюю ситуацию не-
сет одна Россия, которая своими действиями теперь 
обязана продемонстрировать свою приверженность 
принципам Устава Организации Объединенных 
Наций путем уважения суверенитета и территори-
альной целостности Украины. 

Дама Барбара Вудворд (Великобритания) 
(говорит по-английски): Прежде всего я хотела бы 
поблагодарить Генерального директора Междуна-
родного агентства по атомной энергии (МАГАТЭ) 
Гросси, а также его сотрудников за их визит на 
Запорожскую атомную электростанцию, который 
проходил в чрезвычайно сложных условиях. Мы 
приветствуем продолжающееся присутствие МА-
ГАТЭ на станции, и я также выражаю благодарность 
Украине за помощь в организации этого визита. 

По оценкам МАГАТЭ, ущерб физической це-
лостности Запорожской атомной электростанции 
наносился несколько раз, а в опубликованном се-
годня докладе МАГАТЭ подтвердило присутствие 
на станции российского военного персонала, рос-
сийских транспортных средств и российской техни-
ки. Насколько мы понимаем, в некоторых случаях 
российская военная техника находится на расстоя-
нии не более чем 60 метров от ядерных реакторов. 
В докладе также подтверждается, что мужествен-
ный украинский персонал станции работает в ус-
ловиях сильнейшего стресса и давления. Эти люди 
больше не являются сотрудниками станции, они — 
заложники, удерживаемые под дулом автомата. Ре-
шив вторгнуться на атомную электростанцию и по-

ставив Запорожскую АЭС под перекрестный огонь, 
Россия играет в рулетку с ядерной безопасностью. 
Пока Россия продолжает оккупировать станцию, 
невозможно гарантировать ее безопасность и на-
дежную работу. Поэтому любые меры по обеспече-
нию ядерной безопасности на АЭС должны пред-
усматривать полный вывод российских войск и рос-
сийского персонала. 

Это уже третья встреча, созванная Россией для 
обсуждения этого вопроса за последние недели. Но 
мы не должны питать иллюзий. Ситуация на Запо-
рожской АЭС возникла полностью по вине России. 
Именно вторжение России нарушило работу ядер-
ных объектов по всей Украине. Именно Россия ста-
вит под угрозу безопасность миллионов жителей 
региона, которые могут пострадать в результате 
ядерного инцидента. И именно Россия может уре-
гулировать ситуацию путем немедленного выво-
да своих войск из Запорожья и со всей территории 
Украины и путем прекращения своей бессмыслен-
ной и безрассудной агрессии. 

Г-жа Коста Филью (Бразилия) (говорит по-
английски): Прежде всего позвольте мне выразить 
признательность Генеральному секретарю за его 
сообщение. Я также благодарю Генерального ди-
ректора Международного агентства по атомной 
энергии (МАГАТЭ) за визит его группы в Запоро-
жье и представленный по его итогам доклад. 

Визит делегации МАГАТЭ на Запорожскую 
атомную электростанцию на прошлой неделе стал 
позитивным событием в конфликте, в ходе которо-
го хороших новостей так мало, и они поступают так 
редко. Присутствие на местах инспекторов Агент-
ства позволяет нам получить информацию о реаль-
ных масштабах рисков для безопасности ядерных 
установок. Приоритетом для всех сторон должно 
быть недопущение ядерной катастрофы. Этот кон-
фликт уже привел к тому, что десятки тысяч чело-
век погибли и миллионы были вынуждены оставить 
свои дома. Мы крайне обеспокоены тем фактом, что 
в последние недели физической целостности стан-
ции неоднократно наносился ущерб. Еще большее 
беспокойство вызывает то, что самого факта посе-
щения станции сотрудниками МАГАТЭ оказалось 
недостаточно для того, чтобы остановить обстрелы. 
Бразилия вновь призывает к немедленной приоста-
новке всех действий, которые могут поставить под 
угрозу безопасность Запорожской АЭС, до того, как 
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повреждения станции не приведут к непоправимым 
последствиям для жизни людей, окружающей сре-
ды и безопасности региона. В этой связи мы прини-
маем к сведению рекомендации, которые Генераль-
ный директор Рафаэль Гросси дал сторонам. 

Мы хотели бы еще раз напомнить Совету о том, 
что нападения на ядерные объекты, используемые 
в мирных целях, представляют собой нарушение 
Устава Организации Объединенных Наций, между-
народного права и Устава МАГАТЭ. Мы напоми-
наем сторонам об их ответственности по много-
сторонним документам, таким как Конвенция о 
ядерной безопасности, Объединенная конвенция о 
безопасности обращения с отработавшим топливом 
и Конвенция о физической защите ядерного мате-
риала и поправки к ней. Мы рассчитываем на то, 
что возобладает рациональный подход и что удаст-
ся не допустить ядерной катастрофы. 

Г-н Ходжа (Албания) (говорит по-английски): 
Позвольте мне также поблагодарить Генерально-
го секретаря и Генерального директора Междуна-
родного агентства по атомной энергии (МАГАТЭ) 
Гросси за предоставленную ими информацию и 
за руководство в решении этого очень важного 
вопроса. 

Мы рады тому, что, несмотря на беспричинную 
задержку, инспекционная группа МАГАТЭ смогла 
организовать свое первое посещение Запорожской 
атомной электростанции. Выражаем признатель-
ность Генеральному директору Гросси и его ко-
манде за их решимость посетить электростанцию, 
несмотря на чрезвычайно сложные обстоятельства. 
Благодарим их и приветствуем их доклад. Мы по-
нимаем, что нынешняя полевая миссия МАГА-
ТЭ самая важная, сложная и трудная со времен 
Чернобыля. 

Визит на станцию и присутствие там экспер-
тов МАГАТЭ обнадеживают и приносят чувство 
облегчения, несмотря на то, что выводы и инфор-
мация, представленная нам сегодня Генеральным 
директором, вызывают чувство беспокойства, 
если не тревоги. Мы полностью разделяем вывод 
о том, что продолжение боевых действий на атом-
ной станции и вокруг нее может только увеличить 
риск катастрофы, поскольку, как уже было сказано, 
физической целостности оккупированной Россией 
Запорожской атомной электростанции на Украине 
несколько раз наносился ущерб, а продолжающиеся 

боевые действия представляют собой постоянную 
непосредственную угрозу ее безопасности. Уже об-
щеизвестен тот печальный и вызывающий тревогу 
факт, что на электростанции не соблюдаются семь 
основных принципов, которые крайне важны для 
дальнейшего обеспечения технической и физиче-
ской ядерной безопасности и о которых сегодня в 
этом зале вновь напомнил Генеральный директор. 
Это неприемлемо. 

Присутствие российских военных сил на атом-
ной электростанции является незаконным. Оно не 
позволяет эксплуатирующей организации и укра-
инским властям выполнять свои обязательства по 
обеспечению ядерной и радиационной безопасно-
сти в соответствии с международными конвенци-
ями и стандартами безопасности МАГАТЭ. Совет 
управляющих МАГАТЭ уже отмечал следующее: 

«Вторжение России и ее дальнейшее присут-
ствие на ядерных объектах Украины значитель-
но повышают риск возникновения ядерных ин-
цидентов и аварий». 

Опубликованный сегодня доклад МАГАТЭ под-
тверждает это заявление. Как мы уже не раз гово-
рили в этом зале, украинский персонал, обслужи-
вающий АЭС в условиях российской военной ок-
купации, постоянно испытывает сильный стресс и 
находится под большим давлением. Такая ситуация 
является ненормальной и может спровоцировать 
увеличение риска ошибок, обусловленных чело-
веческим фактором, которые будут иметь послед-
ствия для ядерной безопасности. 

Всего несколько недель назад на десятой Кон-
ференции участников Договора о нераспростра-
нении ядерного оружия (ДНЯО) по рассмотрению 
действия Договора не удалось принять итоговый 
документ. Речь идет о еще одном печальном при-
мере неспособности дипломатии обеспечить то, 
ради чего она существует. Мы все знаем, почему 
это произошло. Мы все знаем, кто именно в пол-
ном одиночестве и в абсолютной изоляции упрямо 
держит в заложниках весь мир, который выступил 
единым фронтом, стремясь подтвердить важность 
ДНЯО и его трех основных компонентов. Поэтому 
неудивительно, что в этом зале наряду с эксперта-
ми в области ядерной энергетики со всего мира мы 
вполне правомерно выражаем серьезные опасения в 
связи с тем, что безрассудные действия российской 
армии могут случайно или намеренно привести к 
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целой череде ужасных событий, которые создадут 
угрозу не только для Украины, ее населения и всех 
ее соседей, но и для Европы в целом и для других 
регионов. 

Ситуация не вызывает сомнений, и здесь нет 
места ни для полемики, ни для поиска виноватых, 
ни уж тем более для искаженной версии событий, 
которую нам постоянно представляют. Нас собрали 
в этом зале для того, чтобы в очередной раз устра-
нить симптомы проблемы, однако мы знаем, что 
нам нужно бороться с самим ее источником. Поче-
му Россия считает себя вправе атаковать, захваты-
вать, оккупировать атомную электростанцию, рас-
положенную в другой стране, а также размещать на 
ней вооружения? Кто изначально несет ответствен-
ность за боевые действия на атомной электростан-
ции, находящейся на Украине, и в ее окрестностях? 
Почему Россия не отвечает на призыв демилитари-
зировать электростанцию, передать ее тем, кому 
она принадлежит по закону, а именно Украине, и 
договориться о создании периметра безопасности 
во избежание немыслимой катастрофы? Четкий 
и прямой ответ на эти вопросы помог бы присут-
ствующим лучше понять происходящее и развеять 
наши опасения. 

Мы вновь призываем Российскую Федерацию 
вывести свои вооруженные силы и весь другой не-
санкционированный персонал с Запорожской атом-
ной электростанции, из близлежащих районов и со 
всей территории Украины, с тем чтобы украинская 
эксплуатирующая организация могла вернуться к 
выполнению своих суверенных обязанностей, а за-
конный обслуживающий персонал мог выполнять 
свои обязанности, не сталкиваясь ни с внешним 
вмешательством, ни с угрозами, ни с крайне тяже-
лыми условиями труда. Мы встревожены тем, что в 
результате масштабных повреждений инфраструк-
туры — что неизменно являлось страшной отличи-
тельной чертой продолжающегося нападения Рос-
сии на Украину — и нарушения электроснабжения, 
что случалось уже не раз и неоднократно приво-
дило к отключению реакторов, увеличится угроза 
возникновения пожара на электростанции, кото-
рый, в свою очередь, повредит системы охлаждения 
и приведет к расплавлению активной зоны ядерно-
го реактора. Это было бы ужасно. Албания осуж-
дает любые акты насилия, совершаемые на терри-
тории Запорожской атомной электростанции или 
вблизи нее либо против ее персонала. Мы всецело 

поддерживаем рекомендацию МАГАТЭ о создании 
периметра безопасности вокруг атомной электро-
станции и призываем к немедленному выполнению 
этой задачи. 

В заключение позвольте мне заметить, что атом-
ные электростанции строятся не для того, чтобы 
противостоять военным действиям или выдержи-
вать их, будь то на территории самой электростан-
ции или вблизи нее. Поэтому они не должны пре-
вращаться в военные гарнизоны или поле боя, где 
совершаются военные нападения. Давайте не будем 
забывать о том, что любая угроза для ядерной без-
опасности равносильна игре с огнем — огнем, кото-
рый может опалить миллионы людей и привести к 
катастрофическим последствиям для окружающей 
среды, способным длиться десятилетиями. 

Г-жа Моран (Ирландия) (говорит по-английски): 
Я хотела бы поблагодарить Генерального секретаря 
и Генерального директора Гросси за их сообщения. 
Мы искренне приветствуем миссию Международ-
ного агентства по атомной энергии (МАГАТЭ) по 
оказанию поддержки и помощи, направленную на 
Запорожскую атомную электростанцию, и я хотела 
бы выразить признательность МАГАТЭ и Органи-
зации Объединенных Наций за то, каким образом 
эта миссия проводится. Приветствуем доклад Гене-
рального директора и содержащиеся в нем рекомен-
дации, а также намерение Генерального директора 
обеспечить постоянное присутствие на электро-
станции представителей МАГАТЭ. МАГАТЭ игра-
ет ключевую роль в оказании Украине помощи в 
обеспечении технической и физической ядерной 
безопасности в условиях оккупации Россией столь 
важного объекта украинской инфраструктуры. 

Мы глубоко встревожены ситуацией на За-
порожской атомной электростанции, в том числе 
продолжающимися военными действиями и об-
стрелами в окрестностях этого объекта. Решитель-
но поддерживаем призыв Генерального секретаря 
к демилитаризации территории вокруг АЭС. Тот 
факт, что на электростанции полностью утрачена 
связь с основной электросетью Украины, вызывает 
серьезные опасения. Мы настоятельно призываем 
Россию прекратить попытки отключения АЭС, в 
результате которых возникает существенный риск 
радиационной аварии с катастрофическими послед-
ствиями. Генеральный директор МАГАТЭ вновь 
четко обозначил не только важность семи основных 
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принципов обеспечения технической и физической 
ядерной безопасности, но и то, каким образом они 
нарушаются на Запорожской АЭС вследствие дей-
ствий России. Мы призываем Россию и поистине 
все государства в полной мере соблюдать эти семь 
основных принципов в отношении всех ядерных 
объектов и материалов, в том числе в ситуациях во-
оруженного конфликта. 

Еще раз повторю, что мы должны совершенно 
четко понимать следующее: проблемы на Запорож-
ской АЭС возникают исключительно вследствие 
несправедливой и ничем не спровоцированной во-
йны, которую Россия ведет против Украины. Без-
рассудные действия российских вооруженных сил 
и силовой захват ими этой атомной электростан-
ции наглядно свидетельствуют о полном пренебре-
жении к технической и физической ядерной безо-
пасности. Позвольте мне еще раз повторить: если 
Россия серьезно относится к безопасности на За-
порожской атомной электростанции, то она долж-
на прекратить свою незаконную оккупацию это-
го объекта и вывести свои войска и технику. Это 
крайне важно, иначе украинские власти совместно 
с МАГАТЭ не смогут выполнить свои обязанности 
по обеспечению технической и физической безо-
пасности этого объекта. Россия должна остановить 
войну, полностью уйти с территории Украины и 
уважать суверенитет и территориальную целост-
ность соседних с ней стран. 

Г-жа Хеймербакк (Норвегия) (говорит по-
английски): Благодарю Генерального секретаря и Ге-
нерального директора Международного агентства 
по атомной энергии (МАГАТЭ) за то, что они своев-
ременно выступили с этими вызывающими обеспо-
коенность сообщениями. Важность миссии МАГА-
ТЭ на Запорожской атомной электростанции и даль-
нейшего присутствия представителей Агентства на 
этом объекте сложно переоценить. Предпринимае-
мые МАГАТЭ профессиональные и беспристрастные 
усилия имеют ключевое значение для понимания 
нами ситуации, сложившейся на этой электростан-
ции. Мы также высоко оцениваем важнейшую рабо-
ту, выполняемую украинским персоналом, который 
в тяжелых условиях продолжает обслуживать элек-
тростанцию, оккупированную российскими войска-
ми. Призываем Россию вернуть полный контроль 
над этим объектом украинской эксплуатирующей 
организации. Жизненно важно обеспечить четкое 
представление относительно того, какая украинская 

эксплуатирующая организация будет осуществлять 
оперативное управление и располагать соответству-
ющими полномочиями. 

Ситуация в отношении технической и фи-
зической безопасности на Запорожской атомной 
электростанции ухудшилась исключительно из-за 
агрессии России. Совершенно недопустимо, чтобы 
ядерный объект превратился в одну из линий фрон-
та в ходе продолжающейся войны России против 
Украины. Мы приветствуем опубликованный ранее 
сегодня краткий доклад МАГАТЭ и содержащиеся 
в нем рекомендации. МАГАТЭ установило необ-
ходимость в срочном порядке принять временные 
меры для предотвращения ядерной аварии, которая 
может случиться в результате физического ущерба 
вследствие применения военных средств. Как объ-
яснил Генеральный директор, этого можно добить-
ся путем немедленного создания вокруг АЭС зоны 
безопасности в целях обеспечения технической и 
физической ядерной безопасности. 

Мы вновь подтверждаем важность семи основ-
ных принципов обеспечения технической и физиче-
ской ядерной безопасности, изложенных Генераль-
ным директором, и поддерживаем Агентство в со-
действии обеспечению реализации этих принципов 
на Украине. Кроме того, мы разделяем обеспокоен-
ность Генерального директора, в том числе по поводу 
физической целостности электростанции, ее энергос-
набжения и условий, в которых работает ее персонал. 
Нельзя использовать ядерные объекты в военных це-
лях или для хранения военных материалов. 

Мы по-прежнему обеспокоены тем, что захват 
Россией атомной электростанции на Украине так-
же может представлять собой попытку взять в за-
ложники центральный источник энергоснабжения 
гражданского населения Украины. Электричество, 
вырабатываемое на Запорожской атомной электро-
станции, по праву принадлежит народу Украины. 
Любые попытки отключить электростанцию от 
украинской сети неприемлемы. Россия должна не-
медленно вывести свои войска с территории Запо-
рожской атомной электростанции и из близлежа-
щих к ней районов, а также с территории всех дру-
гих украинских ядерных объектов. 

Продолжающиеся нападения на гражданское 
население и объекты гражданской инфраструктуры 
оказывают разрушительное воздействие, и с этим 
нельзя мириться. Незаконная война России и ее не-
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спровоцированная агрессия стали причиной ужас-
ных страданий как народа Украины, так и народов 
других стран, в том числе привели к усугублению 
проблемы отсутствия продовольственной безопас-
ности в мире, от чего больше всего страдают уязви-
мые группы населения. 

В заключение позвольте мне еще раз повторить, 
что Норвегия самым решительным образом осужда-
ет решение России развязать эту войну. Российская 
Федерация должна немедленно вывести свои во-
йска за пределы международно признанных границ 
Украины. Это единственное устойчивое решение 
многих проблем, которые мы сегодня обсуждаем. 

Г-жа Камбодж (Индия) (говорит по-английски): 
Прежде всего позвольте мне поблагодарить Гене-
рального секретаря за его подробный рассказ, а Ге-
нерального директора Международного агентства 
по атомной энергии (МАГАТЭ) — за обновленную 
информацию о недавнем визите группы МАГАТЭ 
на Запорожскую атомную электростанцию. 

Индия придает огромное значение обеспече-
нию безопасности и сохранности ядерных объектов 
на Украине, поскольку любая авария на ядерном 
объекте может иметь серьезные последствия для 
здоровья населения и окружающей среды. В этой 
связи мы высоко оцениваем недавний визит груп-
пы МАГАТЭ и продолжаем внимательно следить 
за развитием событий, касающихся безопасности и 
сохранности ядерных энергетических реакторов и 
установок на Украине. Принимаем к сведению, что 
МАГАТЭ сохранит свое присутствие на Запорож-
ской станции. Мы придаем первостепенное значе-
ние обеспечению со стороны МАГАТЭ соблюдения 
гарантий и работы механизмов контроля эффектив-
ным, недискриминационным и действенным об-
разом и ценим его усилия в этом направлении. В 
целях обеспечения безопасности ядерных объектов 
и работающего на них персонала мы вновь призы-
ваем стороны серьезно отнестись к демонстрации 
сдержанности на взаимной основе. 

Индия по-прежнему обеспокоена ситуацией на 
Украине. С самого начала конфликта мы последо-
вательно призываем к немедленной остановке бо-
евых действий и к прекращению насилия. Мы об-
ращались к обеим сторонам с призывом вернуться 
на путь дипломатии и диалога. Поддерживаем все 
дипломатические усилия, направленные на прекра-
щение конфликта. 

Приветствуем поддержанную Генеральным се-
кретарем инициативу по возобновлению работы ко-
ридора для экспорта зерна из Украины по Черному 
морю и по облегчению экспорта российских продо-
вольствия и удобрений. Эти усилия свидетельству-
ют о том, что разногласия можно урегулировать 
путем последовательного диалога и дипломатии. 
Именно этой позиции Индия неизменно придержи-
вается. Мы не перестаем подчеркивать, что в осно-
ве мирового порядка должны лежать нормы между-
народного права, положения Устава Организации 
Объединенных Наций и уважение территориальной 
целостности и суверенитета государств. 

Г-н Абу Шахаб (Объединенные Арабские Эми-
раты) (говорит по-английски): Прежде всего хотел 
бы поблагодарить Генерального секретаря Гутер-
риша и Генерального директора Международного 
агентства по атомной энергии (МАГАТЭ) за их вы-
ступления. Хотел бы также воспользоваться этой 
возможностью, чтобы выразить благодарность 
Объединенных Арабских Эмиратов всей команде 
МАГАТЭ, посетившей Запорожскую атомную элек-
тростанцию, за профессионализм и самоотвержен-
ность, продемонстрированные ими в чрезвычайно 
сложных обстоятельствах. Миссия МАГАТЭ стала 
важнейшим первым шагом в оценке безопасности 
и надежности ядерных объектов Украины. Объеди-
ненные Арабские Эмираты приветствуют сотруд-
ничество обеих сторон, что позволило осуществить 
этот визит и получить доступ на электростанцию. 
Мы надеемся, что удастся сохранить конструктив-
ный дух технического сотрудничества по всем во-
просам, связанным с эксплуатацией и защитой За-
порожской АЭС, и неукоснительно следовать ему в 
ходе посещения всех других ядерных объектов на 
территории Украины. 

В то же время мы разделяем озабоченность, 
которую Генеральный директор Гросси и МАГА-
ТЭ выразили в опубликованном сегодня докладе 
по поводу того, что физической целостности Запо-
рожской атомной электростанции неоднократно на-
носился ущерб. Как об этом говорится в докладе, 
важно принять меры для предотвращению ядерной 
аварии, которая может произойти в результате фи-
зического повреждения станции. В этой связи вы-
зывает серьезную озабоченность недавнее сообще-
ние о том, что станция вновь была отключена от 
электросети из-за спровоцированного обстрелом 
пожара; это также говорит о том, что даже с учетом 
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присутствия на станции делегации МАГАТЭ край-
не важно снизить градус напряженности для обе-
спечения безопасности станции, пока еще не слиш-
ком поздно. Нарушение внешнего электроснабже-
ния станции и любой инцидент, который ставит под 
угрозу охрану и безопасность ее персонала, могут 
иметь катастрофические последствия и являются 
неприемлемыми. Атомные станции, такие как За-
порожская, пользуются особой защитой в соответ-
ствии с международным гуманитарным правом, и 
эту защиту необходимо обеспечить. Риски ядерной 
катастрофы попросту слишком велики, а послед-
ствия слишком ужасны. Как мы уже говорили ра-
нее, Объединенные Арабские Эмираты решительно 
поддерживают сформулированные МАГАТЭ семь 
составляющих ядерной безопасности и призывают 
обе стороны конфликта обеспечить их соблюдение. 
Вызывает тревогу тот факт, что сегодняшний до-
клад МАГАТЭ подтвердил, что все эти семь состав-
ляющих сегодня оказались под угрозой. 

Безопасная работа Запорожской электростан-
ции крайне важна не только из-за тяжелых послед-
ствий возможной ядерной аварии, но и в силу кри-
тической необходимости регулярного снабжения 
электроэнергией гражданского населения, особен-
но в связи с приближающейся зимой. В дальней-
шем постоянное присутствие международных ин-
спекторов МАГАТЭ будет по-прежнему необходи-
мо для оценки безопасной работы и стабилизации 
ситуации на Запорожской АЭС. Мы приветствуем 
готовность МАГАТЭ продолжить работу на местах 
и одновременно периодически посещать техниче-
ские объекты в будущем. Однако в конечном итоге 
стороны конфликта и международное сообщество 
должны стремиться к скорейшему восстановле-
нию нормальных условий работы. Самым важным 
шагом в этой связи является прекращение боевых 
действий и урегулирование конфликта диплома-
тическим путем. Все члены Совета Безопасности 
должны делать все возможное для поддержки всех 
усилий, направленных на достижение этой цели. 

Г-н Бьян (Габон) (говорит по-французски): Я 
благодарю Генерального секретаря за его инфор-
мацию о ситуации в Запорожье. Я также благо-
дарю Генерального директора Международного 
агентства по атомной энергии (МАГАТЭ) Рафаэля 
Гросси за его полезную информацию о ситуации на 
Запорожской атомной электростанции. Мы с инте-
ресом следили за отправкой экспертов МАГАТЭ на 

станцию для проведения инспекции и обеспечения 
нормального функционирования всех объектов. 
Мы приняли к сведению состояние дел, описанное 
г-ном Гросси, и вынесенные им рекомендации. Мы 
уверены в профессионализме его команды, рабо-
тающей на земле, и продолжим уделять внимание 
Запорожью. 

Нас по-прежнему беспокоит информация о не-
скольких случаях причинения ущерба физической 
целостности электростанции, а также о перебо-
ях в подаче электроэнергии. Очевидно, что риск 
ядерной аварии до сих пор не удается ограничить 
или взять под контроль. Крайне важной и сроч-
ной задачей будут восстановление и обеспечение 
физической целостности этой атомной электро-
станции. Мы осуждаем любое использование или 
угрозу использования ядерного объекта в военных 
целях. Риск ядерной аварии с потенциально ката-
строфическими последствиями ни в коем случае 
нельзя использовать в качестве угрозы или оружия 
войны. Мы еще раз призываем прекратить любые 
военные действия на территории электростанции 
или вблизи нее. Стороны конфликта должны воз-
держаться от любого нападения на ядерный объ-
ект. Мы призываем к проведению независимого и 
беспристрастного расследования для установления 
ответственности за любые военные действия, на-
носящие ущерб ядерным объектам. Мы хотели бы 
отметить, что стороны конфликта должны соблю-
дать существующие правила ядерной безопасности 
и сотрудничать с МАГАТЭ на прозрачной основе, 
чтобы быть уверенными в том, что все объекты на-
ходятся в безопасности. Учитывая масштаб опасно-
сти, нельзя довольствоваться полумерами. 

Мы никогда не перестанем повторять, что за-
дача восстановления мира на Украине — это ос-
новной приоритет. Параллельно с усилиями по 
спасению мира от ядерной катастрофы необходимо 
добросовестно вести переговоры, чтобы положить 
конец войне. Мы поддерживаем все инициативы, 
направленные на то, чтобы стороны сели за стол пе-
реговоров с целью прекращения боевых действий. 
Альтернативы есть, и нет ничего лучше мирного 
сосуществования. Наша страна отмежевывается от 
любых попыток использовать Совет в каких-либо 
иных целях, кроме стремления к международному 
миру и безопасности. 
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Мы поддерживаем все политические и дипло-
матические усилия, направленные на прекращение 
эскалации и боевых действий и заключение согла-
шения о прочном мире между сторонами. Ядерная 
катастрофа стала бы чрезвычайно серьезным пося-
гательством на наш коллективный мир и безопас-
ность. Поэтому ради этого общего видения мы при-
зываем стороны продемонстрировать добрую волю, 
приверженность и настойчивость в поиске спосо-
бов достижения мира. 

Г-н Гэн Шуан (Китай) (говорит по-китайски): 
Прежде всего хочу поблагодарить Генерального 
секретаря Гутерриша и Генерального директора 
Гросси за их выступления. 

Вопрос о безопасности Запорожской атомной 
электростанции (АЭС) уже некоторое время являл-
ся источником беспокойства для международного 
сообщества, поэтому мы с таким нетерпением жда-
ли скорейшей организации визита представителей 
Международного агентства по атомной энергии 
(МАГАТЭ) на АЭС. Благодаря содействию как Рос-
сии, так и Украины на прошлой неделе Генераль-
ный директор Гросси с коллегами смогли нанести 
успешный визит на этот ядерный объект, поэтому 
сейчас у нас есть объективное представление о его 
работе и нанесенном ему ущербе, чтобы предпри-
нять в этой связи конкретные шаги. 

Китай выражает удовлетворение в связи с этим 
позитивным событием и отмечает усилия Генераль-
ного директора Гросси и сотрудников МАГАТЭ и 
Секретариата. В то же время, несмотря на неодно-
кратные предупреждения и призывы международ-
ного сообщества, обстрелы Запорожской АЭС про-
должаются. Обстрелы не прекратились даже после 
того, как на Запорожскую АЭС прибыла миссия 
МАГАТЭ. Это действительно вызывает серьезную 
обеспокоенность. 

Мы не забыли аварию на Чернобыльской АЭС, 
до сих пор не преодолены последствия аварии на 
АЭС «Фукусима». Мир просто не может допустить 
еще одной ядерной катастрофы. Мы еще раз призы-
ваем заинтересованные стороны сохранять привер-
женность гуманности, научной рациональности, 
взаимодействию и сотрудничеству, неукоснитель-
но соблюдать Конвенцию о ядерной безопасности и 
другие соответствующие международные законы, 
строго соблюдать семь принципов, предложенных 
Генеральным директором Гросси, избегать дей-

ствий, ставящих под угрозу безопасность и сохран-
ность ядерных объектов, и отказаться от очередных 
попыток протестировать этот опасный путь. 

Мы поддерживаем идею долгосрочного пребы-
вания экспертов Агентства на Запорожской АЭС и 
надеемся, что эксперты-резиденты смогут обеспе-
чить постоянную, устойчивую и профессиональ-
ную техническую поддержку, чтобы гарантировать 
безопасность и сохранность этого ядерного объек-
та. Мы также призываем Агентство поддерживать 
связь с соответствующими сторонами. 

С момента начала кризиса на Украине в ре-
зультате вооруженного конфликта возникла угроза 
для безопасности атомных электростанций, из-за 
чего весь мир сегодня живет в постоянном стра-
хе ядерной катастрофы. Мы не можем позволить 
себе рисковать или бездействовать, когда на кону 
стоят бесчисленные жизни и благополучие целых 
поколений. Вместо этого мы должны сделать все 
возможное, чтобы свести вероятность катастрофы 
к минимуму. Международное сообщество должно 
активизировать дипломатические усилия по ско-
рейшему возобновлению переговоров между сторо-
нами, добиться прекращения огня и как можно ско-
рее остановить боевые действия, а также устранить 
источники рисков ядерной безопасности. 

Мы еще раз призываем все стороны придержи-
ваться ответственного подхода, чтобы способство-
вать деэскалации ситуации, прилагать усилия для 
поиска способа мирного урегулирования кризиса 
на Украине, совместно работать над построением 
регионального мира и восстановлением спокой-
ствия и совместно поддерживать глобальную без-
опасность и стабильность. 

Г-н де ла Фуэнте Рамирес (Мексика) (говорит 
по-испански): Благодарю Генерального секретаря 
Гутерриша за его сообщение и Генерального дирек-
тора Международного агентства по атомной энер-
гии (МАГАТЭ) г-на Рафаэля Гросси за информацию 
о визите миссии на Запорожскую атомную электро-
станцию (АЭС). 

Прежде всего приветствую тот факт, что дого-
воренности, достигнутые между конфликтующими 
сторонами, позволили группе из 14 экспертов МА-
ГАТЭ провести техническую инспекцию состояния 
АЭС, а двум экспертам — постоянно находиться на 
станции, чтобы продолжать следить за ситуацией 
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на земле. Это чрезвычайно важно для того, чтобы 
Агентство продолжало иметь доступ к объектив-
ной, правдивой и независимой информации в режи-
ме реального времени. Как мы и другие представи-
тели уже говорили об этом в Совете Безопасности, 
обеспечение бесперебойной работы и безопасности 
станции жизненно важно для того, чтобы избежать 
катастрофы, которая может иметь весьма серьезные 
гуманитарные последствия для Украины, соседних 
стран и всего мира. 

Благодарим также Департамент Организации 
Объединенных Наций по вопросам охраны и без-
опасности за логистическую поддержку и обеспече-
ние охраны миссии МАГАТЭ во время ее визита в 
Запорожье. Мы еще раз призываем все стороны воз-
держиваться от действий, которые могут поставить 
под угрозу целостность и работу АЭС, и гарантиро-
вать физическую безопасность международных экс-
пертов МАГАТЭ, которым мы доверяем исходя из их 
профессионализма, мастерства и беспристрастности. 

С прискорбием отмечаем, что, по словам гене-
рального директора Гросси, на Запорожской АЭС 
не в полной мере соблюдаются семь основных со-
ставляющих ядерной безопасности, и принимаем к 
сведению его своевременные рекомендации. Под-
черкиваем, что любое нападение на АЭС являет-
ся вопиющим нарушением международного пра-
ва и Устава Международного агентства по атом-
ной энергии (МАГАТЭ). Настоятельно призываем 
Агентство продолжать делиться с Советом всей 
информацией о ситуации на земле. Надеемся, что 
условия на атомной электростанции вскоре улуч-
шатся и что ее безопасность будет обеспечена. 

Рассчитываем на то, что визит миссии МАГАТЭ 
и ее постоянное присутствие на атомной станции 
поспособствуют незамедлительному проведению 
переговоров для прекращения военных действий 
на Украине. В свете надвигающейся угрозы ядер-
ной катастрофы Мексика вновь заявляет о сво-
ей готовности сделать все возможное для поиска 
способа положить конец войне дипломатическими 
средствами. 

Г-н Агьеман (Гана) (говорит по-английски): 
Прежде всего я хотел бы поблагодарить Генераль-
ного секретаря за его заявление, а Генерального 
директора Рафаэля Гросси — за важное сообщение 
о положении дел на контролируемой Россией Запо-
рожской атомной электростанции (АЭС). 

Информация, которую мы заслушали сегодня 
днем, подтверждает обоснованность наших сохра-
няющихся опасений по поводу быстро растущего 
риска радиоактивной утечки в результате мили-
таризации Запорожской АЭС и ее окрестностей. 
После продолжительных обстрелов этого объекта 
в четверг 25 августа, которые привели к времен-
ному отключению основного источника питания 
ядерных реакторов, мы с не меньшей тревогой 
восприняли новость о полном отключении АЭС 
от электросети, которое произошло в субботу в 
результате продолжительного обстрела. Эти ин-
циденты могут повлечь за собой нарушения ра-
боты системы охлаждения и к опасным перебоям 
в функционировании станции и повышают риск 
случайной или преднамеренной утечки радиоак-
тивных веществ, что, если это произойдет, может 
привести к катастрофическому уровню ущерба 
для человеческих жизней, окружающей среды, 
климата и биологического разнообразия Украины 
и всего Европейского континента, а также к не ме-
нее разрушительным последствиям для соседних 
континентов. 

Встречные обвинения обеих сторон не способ-
ствуют улучшению ситуации, а лишь усиливают 
недоверие и разногласия между ними, что повы-
шает угрозу безопасности завода. Поэтому мы 
всецело поддерживаем позицию Международно-
го агентства по атомной энергии (МАГАТЭ), со-
гласно которой существует острая необходимость 
в принятии временных мер по предотвращению 
ядерной аварии, вызванной физическим ущербом 
в результате военных действий, до окончания кон-
фликта и восстановления стабильных условий. 
Поддерживаем также двухэтапный подход, о ко-
тором в ходе своего выступления в Совете сегод-
ня днем говорил Генеральный секретарь. В связи 
с этим Гана поддерживает руководящую роль Ге-
нерального директора как эксперта и постоянное 
участие МАГАТЭ в принятии мер в отношении 
контроля и гарантий для обеспечения физической 
целостности ядерной станции в соответствии с се-
мью неотъемлемыми компонентами ядерной без-
опасности и физической ядерной безопасности 
МАГАТЭ. Поддерживаем все усилия по восстанов-
лению и обеспечению безопасности станции, при-
ветствуем постоянное присутствие миссии МАГА-
ТЭ по оказанию содействия и помощи в Запоро-
жье и призываем воюющие стороны полноценно 
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сотрудничать с миссией, пока мы работаем над 
демилитаризацией Запорожской атомной электро-
станции и всех других ядерных зон на Украине. 

Подтверждаем нашу позицию по использова-
нию ядерной энергии в мирных целях и настоя-
тельно призываем стороны принять конкретные 
меры в соответствии с их международными обяза-
тельствами по сохранению целостности ядерных 
объектов. Подчеркиваем предписание в соответ-
ствии с международным гуманитарным правом 
защищать гражданское население от вреда и граж-
данскую инфраструктуру от разрушения во время 
войны без каких-либо исключений. 

Приветствуя различные ключевые инициати-
вы, предпринимаемые на нескольких уровнях для 
устранения неблагоприятных последствий войны 
для жизни и источников средств к существованию 
украинского народа, мировой экономики и цепо-
чек поставок продовольствия и энергоносителей, 
мы подчеркиваем, что такие ответные меры не 
могут заменить совокупных преимуществ, свя-
занных с окончанием войны. Именно поэтому мы 
настоятельно призываем к активному поиску все-
объемлющего и устойчивого решения, которое по-
ложило бы конец этой войне, и устранению одно-
временно с этим сопутствующей обеспокоенности 
сторон в плане безопасности при помощи дипло-
матии и диалога. На наш взгляд, крайне важно, 
чтобы Российская Федерация прислушалась к 
призыву международного сообщества о немедлен-
ном и безоговорочном выводе своих сил за преде-
лы международно признанных границ Украины, 
что позволило бы перейти к конструктивному вза-
имодействию между сторонами в целях мирного 
урегулирования. 

Наконец, мы призываем Совет и международ-
ное сообщество и впредь поддерживать усилия, 
направленные на поиск скорейшего, комплексного 
и прочного урегулирования ситуации, вызванной 
этим неоправданным нападением на народ и суве-
ренитет Украины. 

Г-н Кибойно (Кения): Благодарю Генерально-
го секретаря Антониу Гутерриша и Генерального 
директора Международного агентства по атомной 
энергии (МАГАТЭ) г-на Рафаэля Гросси за их вы-
ступления. Их участие в этом заседании подчер-
кивает высокую чувствительность и серьезность 
этого вопроса, а также демонстрирует их реши-

тельный настрой и стремление предотвратить 
то, что может стать худшим сценарием войны на 
Украине. 

Будучи государством-участником Договора о 
нераспространении ядерного оружия, Кения под-
держивает цели Договора, заключающиеся в пре-
дотвращении распространения ядерного оружия и 
оружейных технологий, содействии использованию 
ядерной энергии в мирных целях и в скорейшем 
достижении цели разоружения. Мы осознаем, что 
любое нападение, намеренное или случайное, на 
любой ядерный объект мгновенно превратит его в 
ядерное оружие с катастрофическими последстви-
ями. Поэтому мы серьезно обеспокоены по поводу 
нестабильной ситуации на Украине применительно 
к технической и физической ядерной безопасности, 
в частности на Запорожской АЭС, особенно в свя-
зи с тревожными сообщениями об активизации в 
последние недели и дни обстрелов этого ядерного 
объекта. Кения приветствует присутствие членов 
миссии МАГАТЭ по оказанию содействия и помо-
щи в Запорожье и настоятельно призывает оказы-
вать им полную поддержку и сотрудничать с ними, 
чтобы они могли выполнить свою задачу. 

Вновь призываем заинтересованные стороны 
проявлять сдержанность, действовать осторожно, 
воздерживаться от любых действий, которые могут 
поставить под угрозу физическую и техническую 
ядерную безопасность, и делать все возможное, 
чтобы свести к минимуму вероятность аварий на 
ядерном объекте. В связи с этим мы приветству-
ем семь основных принципов, сформулированных 
Генеральным директором МАГАТЭ, и, в частно-
сти, поддерживаем призыв, в том числе Генераль-
ного секретаря, к созданию демилитаризованного 
периметра вокруг этого ядерного объекта. Кения 
по-прежнему призывает к немедленному прекра-
щению войны и использованию в приоритетном 
порядке имеющихся дипломатических инструмен-
тов, чтобы избавить народ Украины от дальнейших 
страданий. Наконец, хочу напомнить, что Кения 
уважает суверенитет и территориальную целост-
ность Украины. 

Председатель (говорит по-французски): Сейчас 
я сделаю заявление в своем качестве представителя 
Франции. 
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Я благодарю Генерального секретаря и Гене-
рального директора Международного агентства по 
атомной энергии (МАГАТЭ) за их выступления. 

24 февраля Россия напала на Украину и втор-
глась на территорию этой страны, поправ Устав 
Организации Объединенных Наций и все принци-
пы международного права. Последствия этой неза-
конной и неоправданной войны сказались на всех 
областях, включая гуманитарную, продовольствен-
ную, энергетическую и ядерную. Давайте не будем 
перекладывать вину. Ни одна, подчеркну, ни одна 
из этих многочисленных проблем не возникла бы, 
если бы Россия не начала эту войну. Решение каж-
дой из них заключается, прежде всего, в возвраще-
нии к соблюдению в полном объеме норм между-
народного права, как того потребовал 16 марта 
Международный Суд Организации Объединенных 
Наций, и в восстановлении полностью суверените-
та Украины. 

Среди этих проблем агрессия России против 
Украины, которая по-прежнему представляет се-
рьезную угрозу для украинских ядерных объек-
тов. Незаконное занятие Россией атомной электро-
станции и действия российских вооруженных сил 
в непосредственной близости от нее существенно 
повышают риск аварии. Такая ситуация создает 
неприемлемый риск не только для Украины, но 
и для всей Европы. Ответственность за это несет 
Россия, и Россия должна выполнить свою обязан-
ность и вывести свои войска с электростанции и со 
всей территории Украины. Россия пытается обви-
нить другую сторону, но именно Россия ведет себя 
как пожарный-пироман, устраивая пожары по всей 
Украине, чтобы впоследствии дать совет, как их 
потушить. 

На протяжении нескольких недель Франция на 
самом высоком уровне активно занималась содей-
ствием отправке миссии экспертов МАГАТЭ на эту 
электростанцию в Запорожской области. Президент 
Макрон и министр по делам Европы и иностранных 
дел приветствовали Генерального директора МА-
ГАТЭ в Париже и оказали ему нашу полную под-
держку. Франция приветствует проведение этой 
миссии, что является обнадеживающим и необхо-
димым первым шагом, а также конструктивную 
роль, которую играют украинские власти в обеспе-
чении наилучших возможных условий для работы 
миссии. 

Представленные Агентством результаты вы-
зывают серьезную тревогу. За последние несколько 
дней несколько раз происходило отключение стан-
ции от электросети. Единственный продолжавший 
действовать реактор на станции был временно от-
ключен из-за пожара. Как сказал Генеральный ди-
ректор, физическая целостность станции неодно-
кратно нарушалась, и такая ситуация не может 
продолжаться. В связи с риском возникновения 
чрезвычайной ситуации необходимо прекратить 
совершение ударов и обстрелов вблизи станции и 
с ее территории. Весь российский военный персо-
нал и техника должны незамедлительно покинуть 
территорию станции — другими словами, мы при-
зываем к ее демилитаризации. Работающий на 
станции украинский персонал должен иметь воз-
можность выполнять свои обязанности без угроз 
и давления, и необходимо соблюдать принцип су-
веренитета Украины в отношении станции. Россия 
должна вернуть украинским властям полный кон-
троль над этим и всеми иными ядерными объекта-
ми, расположенными на Украине, а также прекра-
тить свои попытки перенаправить производимую 
электроэнергию на незаконно оккупированные ею 
территории. 

Франция высоко оценивает усилия Генераль-
ного директора МАГАТЭ и будет продолжать под-
держивать их. В этой связи мы приветствуем готов-
ность Агентства обеспечить постоянное присут-
ствие своих сотрудников на электростанции для 
решения вопросов технической и физической ядер-
ной безопасности и соблюдения гарантий. Важно, 
чтобы Агентство могло выполнять свою миссию в 
условиях безопасности и без каких-либо помех. 

Сейчас я возвращаюсь к исполнению своих 
функций Председателя Совета. 

Я предоставляю слово г-ну Гросси для ответа 
на высказанные замечания и заданные вопросы. 

Г-н Гросси (говорит по-английски): Я высоко 
ценю все комментарии делегаций относительно про-
деланной нами на сегодняшний день работы. Их 
поддержка позволяет нам с большим воодушевлени-
ем выполнять работу, которую ведется уже сейчас и 
которая нам еще только предстоит. Цель всей этой 
работы, как я уже говорил, заключается не только 
в подготовке докладов — хотя доклады зачастую 
служат необходимой основой для политических дей-
ствий, — но и в том, чтобы добиться результатов и 
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улучшить ситуацию. Кроме того, я благодарен за 
признание важности семи основных принципов, ко-
торые мы обозначили, а также за широкую поддерж-
ку нашей идеи и нашей инициативы по принятию 
временных мер в целях дальнейшего обеспечения 
технической и физической безопасности электро-
станции с помощью создания защитной зоны. 

Представитель Российской Федерации задал 
ряд более конкретных вопросов, но, если позволи-
те, я дам на них общий ответ, поскольку он говорил 
о взаимодействии, которое привело к организации 
миссии, и о том, какое содействие оказывалось ее 
формированию. Думаю, решение этой задачи потре-
бовало множества усилий со всех сторон, и я край-
не благодарен за то, что нам удалось справиться с 
многочисленными препятствиями, с которыми при-
шлось столкнуться миссии в процессе определения 
ее маршрута, характеристик и даже материально-
технического обеспечения в начале года и, разуме-
ется, в последующие месяцы. Наконец, мне кажется, 
удалось найти минимальный общий знаменатель 
касательно убежденности в том, что миссия должна 
быть проведена. Это действительно так, поэтому я 
хотел бы поблагодарить всех, кто помог сделать ее 
проведение возможным. Некоторые из присутству-
ющих сегодня в этом зале также упоминали об этом. 

Я бы сказал, что на данный момент, как мне ка-
жется, все самые важные действия нам еще толь-
ко предстоят. Как я уже отметил в своем докладе, 
в ближайшее время я свяжусь с соответствующи-
ми сторонами с рядом весьма конкретных предло-
жений для рассмотрения, с тем чтобы попытаться 
перейти к следующему логическому шагу после 
важного первого шага — немедленного обеспече-
ния защиты электростанции. 

Я всегда готов взаимодействовать с Советом 
Безопасности и Генеральным секретарем, кото-
рым я крайне благодарен за поддержку. Мы будем 
и впредь рассчитывать на оказание им поддержки 
нашему персоналу, особенно тем сотрудникам, ко-
торые остаются на электростанции и должны будут 
быть в какой-то момент заменены в порядке рота-
ции, которую мы собираемся организовать. Я знаю, 
что с помощью мудрых и преданных своему делу 
людей из Департамента по вопросам охраны и без-
опасности и Департамента оперативной поддержки 
Организации Объединенных Наций и самого Гене-
рального секретаря мы сможем это сделать. 

Сейчас же я приглашаю, призываю и прошу всех 
нас сообща обеспечить защиту Запорожской атом-
ной электростанции посредством создания вокруг 
нее защитной зоны для обеспечения технической и 
физической ядерной безопасности. Международное 
агентство по атомной энергии в ближайшее время 
свяжется со всеми сторонами, представив на их 
рассмотрение конкретные меры. 

Председатель (говорит по-французски): Я 
благодарю г-на Гросси за представленные им 
разъяснения. 

Сейчас я предоставляю слово представителю 
Украины. 

Г-н Кислица (Украина) (говорит по-английски): 
Как и другие члены Совета, я отмечаю присутствие 
на месте постоянного члена, принадлежавшем Со-
ветскому Союзу, представителя террористического 
государства Россия. 

Я благодарю Генерального секретаря Гутерри-
ша за его участие в сегодняшнем заседании. Я хотел 
бы также выразить признательность Генеральному 
директору Международного агентства по атомной 
энергии (МАГАТЭ) г-ну Рафаэлю Гросси за его со-
держательное сообщение. 

Очень жаль, что Россия вновь попыталась злоу-
потребить инструментарием Совета Безопасности, 
стремясь отвлечь внимание международного сооб-
щества от необходимости в срочном порядке деми-
литаризовать украинский ядерный объект, который 
россияне превратили в военную базу, и прекратить 
его оккупацию. Поистине интересно наблюдать в 
этом зале за тем, как российский посланник жалует-
ся на отсутствие у него времени должным образом 
изучить доклад, опубликованный МАГАТЭ, словно 
не сама Россия призывала к проведению этого засе-
дания в столь срочном порядке. Я бы предположил, 
что единственное объяснение поспешности России 
в данном случае заключается в том, что она пыта-
лась оказать давление на Генерального директора 
Гросси и его сотрудников, когда они еще только 
готовили доклад. Когда этот план провалился — 
благодаря круглосуточной работе МАГАТЭ, кото-
рое опубликовало доклад сегодня, до начала этого 
заседания, — российский посланник предпринял 
отчаянную попытку использовать эту ситуацию в 
своих целях при помощи доклада, который, по его 
собственному признанию, он не успел изучить. Хо-
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телось бы посоветовать российскому посланнику 
вот что. Во-первых, в следующий раз ему следует 
проявить терпение. Ему не следует спешить, если 
только речь не идет о выводе российской армии из 
Украины; и, во-вторых, ему не следует вкладывать 
слова в уста правительства моей страны. Это моя 
роль — выступать от имени своего правительства 
в этом зале, — и эта роль никогда не будет принад-
лежать ему. 

На фоне роста угроз безопасности после захва-
та Запорожской атомной электростанции Украина 
четко продемонстрировала свою готовность из-
учить все возможные варианты, с тем чтобы ней-
трализовать опасность ядерной аварии и предот-
вратить ужасные последствия. В начале августа — 
после многочисленных нарушений оккупантами 
всех обозначенных МАГАТЭ основных принципов 
обеспечения технической и физической ядерной 
безопасности — украинское руководство офици-
ально обратилось к МАГАТЭ с просьбой возгла-
вить международную миссию на Запорожскую 
атомную электростанцию и предусмотреть воз-
можность обеспечения постоянного присутствия 
сотрудников Агентства на объекте до тех пор, пока 
компетентные украинские власти не восстановят 
над последним полный контроль. Несмотря на раз-
личные провокации со стороны России в процессе 
направления миссии на электростанцию, Украина 
приложила все усилия для того, чтобы миссия была 
организована как можно быстрее и могла работать в 
условиях безопасности. Процесс подготовки к это-
му визиту и последующие события показали, что 
оккупирующая держава готова и дальше прибегать 
к ядерному терроризму и прилагать все усилия для 
того, чтобы неправомерно использовать МАГАТЭ в 
своих манипулятивных целях. 

Украина высоко оценивает мужество и профес-
сионализм экспертов в составе миссии МАГАТЭ. 
Однако этот визит — это лишь первый шаг. Запо-
рожская атомная электростанция по-прежнему 
оккупирована. На этом объекте все еще размеще-
ны российские оружие и военная техника. Про-
должаются вооруженные провокации, при этом 
незаконно присутствующие на АЭС представители 
Государственной корпорации по атомной энергии 
«Росатом»  по-прежнему вмешиваются в техноло-
гический процесс управления этим объектом. 

Единственным способом устранить ядерные 
угрозы, возникающие в результате незаконного рос-
сийского присутствия на станции, является, в конеч-
ном итоге, вывод российских вооружений и войск и 
возвращение Украине полного, законного контроля 
над станцией. Это ключевое условие для восстанов-
ления не только технической и физической ядерной 
безопасности, но и уважения к международному 
праву как таковому. Согласно докладу миссии МА-
ГАТЭ, который мы успели изучить, из-за российской 
военной оккупации серьезно пострадала физическая 
и техническая безопасность станции. В докладе гово-
рится следующее: 

«условия, в которых находится дежурный пер-
сонал, постоянно подвергающийся высокому 
уровню стресса и давлению при эксплуатации 
[станции], неприемлемы и могут привести к уве-
личению риска человеческих ошибок с послед-
ствиями для ядерной безопасности». 

Мы обеспокоены тем, что украинские специали-
сты работают в таких условиях, сталкиваясь с угро-
зами и давлением со стороны россиян. Мы полно-
стью согласны с приведенным в докладе словами о 
том, что 

«важно, чтобы украинский персонал, осущест-
вляющий эксплуатацию электростанции в усло-
виях российской оккупации, имел возможность 
выполнять свои важные обязанности без угроз и 
давления, чреватых последствиями не только для 
их собственной безопасности, но и для безопас-
ности самого объекта». 

На предыдущих заседаниях Совета Безопасности 
делегация Украины обращала внимание на практику 
использования Россией Запорожской атомной элек-
тростанции в качестве заградительного щита для 
ее людей и техники. Теперь наша информация под-
тверждена специалистами МАГАТЭ. Вот выдержка 
из доклада: 

«Специалисты отметили присутствие россий-
ских военнослужащих, транспортных средств и 
оборудования в различных местах [на Запорож-
ской атомной электростанции], включая несколь-
ко военных грузовиков на первом этаже турбин-
ных залов первого и второго энергоблоков и во-
енные автомобили, размещенные под надземным 
переходом, соединяющим здания энергоблоков 
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реактора. Специалисты отметили также присут-
ствие экспертной группы из Росэнергоатома». 

В своем докладе МАГАТЭ указывает на еще 
одно важное соображение, которое заключается в 
том, что 

«присутствие высокопоставленных техниче-
ских специалистов «Росатома» может привести 
к нарушению нормальной структуры оператив-
ного контроля или распределения полномочий, 
а также привести к потенциальным конфлик-
там при принятии решений». 

Делегация Украины, как и миссия МАГАТЭ, 
считает, что дежурный персонал 

«работает в очень сложных условиях, в присут-
ствии на площадке военнослужащих и военной 
техники, а также представителей «Росатома»». 

В связи с этим призываем Россию выполнить 
содержащуюся в докладе рекомендацию об их 
выводе. 

Хочу отметить, что обсуждающийся сейчас 
вопрос, а именно идея дальнейшего присутствия 
представителей МАГАТЭ на Запорожской АЭС, 
была выдвинута Украиной. Украинская сторона го-
това к дальнейшему обсуждению конкретных усло-
вий такого присутствия с МАГАТЭ. Обсуждаемое в 
настоящее время предложение должно быть долж-
ным образом изучено на предмет потенциальных 
рисков и проблем. Учитывая намерение российских 
оккупантов продолжать свои постановочные про-
вокации, мы должны изыскать действенный способ 
обеспечить как безопасность экспертов МАГАТЭ, 
так и их способность не поддаваться на российские 
манипуляции. Украина готова немедленно начать 
предметные консультации с МАГАТЭ по вопросу 
об условиях дальнейшего присутствия сотрудни-
ков Агентства на Запорожской атомной электро-
станции с целью стабилизировать критическую си-
туацию на объекте и не допустить ее дальнейшего 
ухудшения. 

Как сказал Президент Зеленский в своем видео-
обращении к нации менее часа назад, говоря о пред-
ложения генерального директора Гросси о созда-
нии защитной зоны для обеспечения физической и 
технической ядерной безопасности, нам необходи-
мо ознакомиться с конкретным содержанием такого 
документа. Что именно имеется в виду под «защи-

той»? Если предложение предусматривает демили-
таризацию территории атомной электростанции — 
что логично, поскольку именно из-за российского 
военного присутствия на электростанции возникла 
угроза ядерной катастрофы — то мы можем под-
держать создание такой демилитаризованной за-
щитной зоны. В любом случае очевидно, что суще-
ствующим сегодня международным организациям 
потребуется гораздо более широкий мандат для 
своих действий. Наш президент считает, что мир не 
только заслуживает, но и нуждается в том, чтобы 
представители МАГАТЭ заставили Россию деми-
литаризировать территорию атомной электростан-
ции и вернуть Украине полный контроль над ней. 

Подтверждаем, что Украина никогда и ни при 
каких обстоятельствах не прибегала к силовым во-
енным действиям в отношении Запорожской атом-
ной электростанции, которые поставили бы под 
угрозу не только наше собственное государство, 
но и жизни миллионов людей в соседних странах. 
Вчера в результате провокационного обстрела со 
стороны России была повреждена последняя ли-
ния электропередачи, которая соединяла станцию 
с энергосистемой Украины. Это был второй случай, 
когда в результате российской провокации мы ока-
зались в одном шаге от ядерной катастрофы на За-
порожской электростанции. Как заявил вчера пре-
зидент Зеленский, мы считаем весьма показатель-
ным тот факт, что Россия делает это именно сейчас, 
накануне публикации выводов МАГАТЭ. Обстрел 
территории Запорожской атомной электростанции 
означает, что террористическому государству нет 
дела до слов МАГАТЭ или до решений междуна-
родного сообщества. Все, что нужно России, это 
чтобы ситуация оставалась максимально плохой 
как можно дольше. Исправить это можно только 
путем ужесточения санкций и официального при-
знания России террористическим государством на 
всех уровнях. 

У Украины предельно четкая, прозрачная и 
честная позиция. Пока станция находилась под на-
шим контролем, угрозы радиационной катастро-
фы не было. Но с появлением там России сразу же 
стал возможен наихудший сценарий. Это требует 
международных ответных мер со стороны Орга-
низации Объединенных Наций и любого нормаль-
ного государства. Повторю, что главным результа-
том совместных международных усилий должен 
стать вывод российского военного и гражданско-
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го персонала с территории Запорожской атомной 
электростанции и из Энергодара. Это, безусловно, 
вновь сделает возможным обеспечение физической 
и технической безопасности при работе электро-
станции, как это было до полномасштабной войны 
России против Украины. Как говорится в докладе 
МАГАТЭ, 

«Нынешняя ситуация бесперспективна, и луч-
ше всего обеспечить физическую и техническую 
безопасность ядерных объектов Украины и ее насе-
ления позволило бы прекращение этого вооружен-
ного конфликта». 

Председатель (говорит по-французски): Сейчас 
я предоставляю слово представителю Германии. 

Г-н Цанайзен (Германия) (говорит по-
английски): Г-н Председатель, прежде всего по-
звольте поблагодарить Вас за предоставленную 
нам возможность выступить сегодня в Совете по 
этому вопросу, который вызывает глубокую оза-
боченность нашей страны. Хочу поблагодарить 
Генерального секретаря за его заявление и Гене-
рального директора Гросси за его всеобъемлющий 
доклад. Как и остальные делегации, мы благодарим 
Генерального директора Гросси за его инициатив-
ность в этом вопросе и активно приветствуем его 
недавний доклад по Запорожью. Выражаем также 
глубокую признательность сотрудникам Междуна-
родного агентства по атомной энергии (МАГАТЭ) 
на местах и украинскому дежурному персоналу в 
Запорожье, которые продолжают работать в чрез-
вычайно сложных условиях. 

Как я уже говорил ранее, наша страна по-
прежнему глубоко обеспокоена огромной угрозой 
для технической ядерной безопасности, возникшей 
в результате неспровоцированной и незаконной 
агрессивной войны России против Украины — 
ядерной опасностью, которая может угрожать не 
только всей Европе, но и другим регионам. Не мо-
жет быть никаких сомнений в том, кто несет от-
ветственность за нынешнюю нестабильную ситу-
ацию. Это не тот вопрос, на который может быть 
несколько ответов. Именно Российская Федерация 
совершила нападение на своего соседа, Украину, и 
незаконно оккупировала часть украинской терри-
тории, включая территорию Запорожской атомной 
электростанции. Если бы не агрессия России, нам 
бы не пришлось собираться здесь в третий раз для 
обсуждения острой проблемы отсутствия физиче-

ской и технической ядерной безопасности в Европе 
и не возникло бы никакого риска ядерного инци-
дента, чреватого последствиями, выходящими да-
леко за пределы Украины. 

Вопреки ложным заявлениям России, именно 
захват Россией Запорожской атомной электростан-
ции представляет серьезную угрозу безопасности 
этого объекта. Именно Россия использует электро-
станции в военных целях. Именно Россия размеща-
ет технику и войска на их территории. Это создает 
опасную ситуацию в Запорожье. Ее можно испра-
вить в любой момент, если Российская Федерация 
демилитаризует этот объект, и мы призываем Рос-
сию сделать это. 

В сложившихся обстоятельствах крайне важно 
расследовать ситуацию и оценить безопасность ра-
боты станции на месте. Как в своем национальном 
качестве, так и в качестве Председателя Группы 
семи, Германия была в числе государств, которые 
активно настаивали на срочном развертывании 
миссии, и мы благодарим МАГАТЭ за проведение 
миссии в исключительно сложных условиях. Мы 
согласны с Генеральным директором в том, что си-
туация на станции по-прежнему вызывает серьез-
ную обеспокоенность в плане ядерной безопасно-
сти и других вопросов, касающихся инфраструкту-
ры и линий электропередач, а также безопасности 
обслуживающего персонала. 

Крайне важно, чтобы миссия могла продолжать 
свою работу на электростанции и сохранять посто-
янное присутствие на объекте. МАГАТЭ должно 
быть всегда готово решать проблемы, связанные с 
физической и технической безопасностью и гаран-
тиями в отношении Запорожской электростанции. 

Наконец, мы требуем, чтобы Россия вернула 
полный контроль над Запорожской атомной элек-
тростанцией ее законному суверенному владельцу, 
Украине, для обеспечения физической и техниче-
ской безопасности ее работы и непрерывного снаб-
жения электроэнергией населения Украины. 

В заключение хочу сказать, что Российская 
Федерация должна изменить курс, начать в пол-
ной мере уважать букву и дух Устава Организации 
Объединенных Наций и вывести свои вооруженные 
силы со всех украинских территорий. Российская 
Федерация должна выполнить условия юридиче-
ски обязательного постановления Международно-
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 го Суда и немедленно приостановить все военные ренитет и политическую независимость Украины в 
пределах ее международно признанных границ. операции на Украине. Германия намерена и далее 

поддерживать территориальную целостность, суве- Заседание закрывается в 16 ч 55 мин. 
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